



# ¡Se nota!®

Periódico Mensual

PUBLICACIÓN DESDE 2015 - Pacífico Año VII / Edición 67 - ISSN - 2462-9723

## SOBERANÍA, los caminos de la paz total



Foto: Especial para PORTENÍO, SE NOTA

*Recuperar los territorios donde grupos armados de la guerrilla, paramilitares y delincuencia ejercen presiones ilegales sobre la población en materia económica, productiva, comportamiento social y hasta justicia. Para avanzar en el diálogo es necesario que los impactos del cese al juego se noten, incluso, en las próximas elecciones para que mejore la percepción de un país cercano a la Paz Total.*

## LA IMAGEN



SE NOTA QUE HAY CONCESIÓN y que su objetivo de trabajar por la seguridad vial y la señalización de la doble calzada Buga – Buenaventura – Buga se manifiesta en el día y la noche. La prudencia de los conductores y las buenas prácticas de conducir deben acompañar las acciones de los constructores que por 25 años estarán a cargo de esta obra que ya ve una luz al final del túnel. Durante estos días, la Concesionaria Unión Vial Camino del Pacífico informa a los usuarios del corredor vial que desde el lunes 24 de julio hasta el viernes 28 de julio se realizarán cierres intermitentes (aprox. de 20 min.) para ejecutar labores de mantenimiento en la iluminación de cuatro túneles (Sentido: B/Tura-Buga). Túnel 1-E (derecho), Túnel 2-E (derecho), Túnel 5-E (derecho) y Túnel 2 (derecho).

Es importante recordar que la iluminación de estos túneles se encuentra ubicada en el centro. Motivo por el cual, para hacer la actividad de manera segura tanto como para los usuarios del corredor como para los colaboradores de la concesionaria, es necesario el cierre intermitente.

**“Colombia y los colombianos debemos encontrar y ojalá concretar el camino hacia una paz que pueda respirarse sin ningún tipo de condición en el campo y la ciudad. ”**

GUSTAVO FRANCISCO PETRO URREGO



**PORTEÑO**  
se nota!

AÑO 8  
EDICIÓN No. 067  
JULIO 2023  
ISSN-2462-9723  
editor@senota.com.co

Director:

RODRIGO VICTORIA BOTERO  
porteno2015@yahoo.com.co

Colaboradores:

KIZZY JULIETH VENTÉ CAICEDO  
kizzyjulieth@gmail.com  
ANA MILENA GARCÍA DOMÍNGUEZ  
www.leanotas.com

Diseño y Diagramación: SONIA LEÓN GUTIÉRREZ  
Cel.: 3127782083  
solegun28@hotmail.com

Publicidad y Mercadeo: WHATSAPP 3226218468  
editor@senota.com.co

# Hola, Q'hubo, Chao

se cierra un periódico de papel y tinta y algunos celebran justificando fríos números empresariales.

Las letras impresas que reflejan pensamientos distintos, afines o diversas formas de ver, analizar y denunciar se pasan a una pantalla o se transforman en un audio.

Así como el papel periódico deja de circular por las calles en manos de voceadores o colgados en una esquina de ventas, también muchos colegas se retiran de sus sueldos y alejan sus posibilidades de pensionarse o enfilan batería en este mundo de independencia.

Perder un periódico no puede ser tan fácil como que no se imprima. Tan poco valorado como que ya nadie lee. Tan imposible como para que no se compre una suscripción.

Uno de 7 mil o 10 mil ejemplares debe valer la pena para que la sociedad no solo no pierda oportunidad de reflejarse sino de defenderse de las ausencias y las malas prácticas del buen gobierno que debería tener algunos.

Gratis y casa a casa ha sido nuestra propuesta para llegar incluso hasta donde hay Internet.

A personas que leen, que guardan el recorte y que también lo reutilizan para tapar una vitrina, madurar una fruta, limpiar el vidrio y educar la mascota.

Cierran el periódico Q'hubo en su edición impresa, colorida y popular y pienso en las horas de lectura y entretenimiento de amas de casa, vendedores ambulantes, taxistas, surtidores de plazas de mercado, transportadores y a quienes confían en el horóscopo y la columna de orientación sexual.

Este gusto por los tabloides, el olor a tinta y el voltear las hojas no puede quedar en un guayabo de como otra llevábamos la información a las familias.

Q'hubo sale del aire diario de las calles por una decisión empresarial, pero los que no tenemos tanta carga prestacional, nos aferramos a esos apoyos de comerciantes y empresarios a quienes les útil reforzar la imagen de su marca y apoyar la independencia.

Desde **PORTEÑO, SE NOTA** que en el 2015 nace como el primer gratuito de Buenaventura y que ha llegado a Cali y Jamundí tenemos fe en seguir la labor del control al gobierno, el análisis, la promoción del emprendimiento, el medioambiente, el turismo y las ciudades.

Hoy confiamos en que nuestros más de 5.800 contactos de whatsaap, los amigos en Facebook y los que hacen carrera en Twitter e Instagram, sin campañas ni pautar a las redes, nos sigan alentando para ejercer el periodismo con responsabilidad y sin show.

## EL INVITADO

### El perdón, el camino a sanar el cáncer



JAIME EDUARDO JARAMILLO E.  
www.papajaime.com  
liderazgo@papajaime.com

Todos los seres humanos, desde el más iluminado hasta el más oscuro, tenemos miles de acontecimientos y situaciones que afrontar día a día, que tenemos que aprender a manejar. Desafortunadamente en lugar de liberar el dolor, nos han programado a guardarlo en el corazón, que es el lugar más sagrado y a darles tiempo y espacio para que se genere un resentimiento o un rencor. Cuando estamos inmersos en esa situación, empezando a hablar repetitiva e inconscientemente de eso que nos sucedió con todo el mundo, asumiendo un papel de víctima, no entendemos que cada vez que expresamos eso que sentimos, nuestra mente subconsciente ancla esa información en todo nuestro sistema nervioso central y neuronal, especialmente en el hipocampo, desactivando nuestro sistema parasimpático, que es el que nos permite regenerarnos y disfrutar de una buena salud y de un bienestar integral.

Cuando tenemos un resentimiento o un rencor, nuestro cerebro inconsciente, manda una señal a la amígdala cerebral e inmediatamente, se pone en posición de defensa o ataque, liberando cortisol y adrenalina, y al persistir esa forma de pensar rencorosa, el cerebro se mantiene liberando esos químicos en nuestro flujo sanguíneo, lo que hace que el sistema immunológico se baje al piso, nos enferme y en muchos casos se desarrolle el cáncer.

El resentimiento es una resistencia interior inconsciente a aceptar lo que te sucedió porque crees que no te lo merecías, o no estaba de acuerdo con las expectativas o creencias que tenías. El resentimiento es recrear

inconscientemente en tu mente algo negativo que te sucedió en el pasado, trayendo ese acontecimiento con lujo de detalles al presente, visualizando o imaginando eso desgradable o traumático que te ocurrió, volviendo a sentir en el presente las mismas sensaciones, el mismo dolor, la misma ira y la misma tristeza, que sentiste cuando eso sucedió. Todo el resentimiento, el rencor, la rabia, la tristeza y el sufrimiento, están solamente en tu interior, en tu forma de pensar, no están en el exterior. Tu resentimiento no es porque otra persona te haya hecho algo malo, es porque tú lo quisiste guardar en tu corazón.

Tu gran desafío para comenzar a sanar es encontrar tu paz interior, tu paz mental, para que tus emociones negativas puedan ser manejadas y liberadas y conseguir el balance entre tu cuerpo y tu mente. Por eso, siquieres hacer un cambio drástico en tu vida, disfrutar de tu bienestar y de buena salud, revisa sin engañarte qué tipo de pensamientos negativos estás albergando y qué tipo de emociones estás sintiendo. Cuando cambias la forma de pensar, cambias la forma de sentir, tu emoción cambia y te liberas del bloqueo energético, producido por el estrés fisiológico que se manifiesta como la enfermedad.

Te recomiendo entonces comenzar con un proceso de perdón profundo que debes aplicar a tu vida desde 3 puntos de vista diferentes:

– CUANDO NOS PERDONAMOS A NOSOTROS MISMOS:

Creemos que debemos perdonar en primer lugar a esas personas que nos dañaron, pero en realidad el primer perdón debe ser hacia nosotros mismos. ¿Por qué es esto tan importante? Porque cuando nos perdonamos a nosotros mismos nos reconciliamos con nuestro niño interior, con nuestra esencia. Nos damos cuenta de nuestra fragilidad, ingenuidad e ignorancia, es enfrentarnos con nuestro ego que no nos permite caminar hacia la luz, sino hacia las sombras del inconsciente, lleno de orgullo, prepotencia, resentimiento y rencor. Cuando no nos perdonamos a nosotros mismos, asumimos inconscientemente el papel de víctimas, en donde buscamos por todos los medios cómo echarle la culpa a los demás y sufrir porque los demás no actúan como nosotros queremos que actúen.

– CUANDO PERDONAMOS A LOS DEMÁS: El perdón no es excusar los malas comportamientos del agresor, es liberar el resentimiento y la culpa y observar al otro con toda su fragilidad humana que se puede equivocar a pesar de lo que ha hecho.

Mas allá de las creencias, más allá del dolor que se sienta, más allá de si lo que sufrió fue una agresión real o ficticia, debes realizar un proceso de entendimiento, comprensión y liberación de esa persona que para ti es tu enemigo, por el daño que sientes que te hizo, y mirar eso que pasó como un aprendizaje que te está haciendo crecer y evolucionar, y por eso le debes agradecer.

– CUANDO LOS DEMÁS NOS PERDONAN: Pedir perdón es un acto que te libera de la presión inconsciente de que habías hecho daño, porque el orgullo del ego no te deja ver.

Una de las cosas más complicadas cuando hablamos de perdón, es aprender a pedir perdón a quien hemos ofendido. Esto se debe a que nuestro orgullo nos lleva a no aceptar que hemos cometido un error. Para lograr una verdadera reconciliación, debemos entrar con una actitud humilde, dispuestos a escuchar amosamente para que esa persona que está herida se desahogue, sin nosotros tratar de justificar o contradecir lo que está diciendo, porque de lo contrario se aviva el fuego del dolor y puede terminar en una pelea que traerá consecuencias mayores. Puedes pedir perdón personalmente, mediante una carta o simplemente extender tu perdón consciente y sincero, con un arrepentimiento real, así esa persona no esté contigo.

Siquieres profundizar en el tema del perdón encuentras más información en mi libro "Perdon, pero no olvido".

# Era con dignidad, pero se va RAYANDO LA SENSATEZ

*Cada día que pasa es menor la esperanza que el Paro Cívico del Pueblo pueda ver reflejada su lucha de 22 días en un gobierno que también lo representaba. Tan es así que todos los inscritos que queden mañana para administrar a Buenaventura otros cuatro años se ven hasta mejor sin ganar las elecciones. No obstante, la frase que no es lapidaria retumbará por varios años en las calles del "bello puerto": "Yo siendo modesto, digo, pónganme una mejor administración de la nuestra... una, una, por elección popular en las circunstancias en que hemos gobernado", Víctor Hugo Vidal Piedrahita.*

RODRIGO VICTORIA BOTERO  
Director

**R**ecientemente la vicepresidenta Francia Márquez Mina se paró en la raya en la comisión de seguimiento de los acuerdos del Paro Cívico del 2017 y dijo a quienes han criticado que no se ha avanzado: "No pueden venir a decir que no estamos haciendo nada. Aquí no venimos a echar carreta, venimos a cumplir. Ustedes llevan seis años esperando que les cumplan y nosotros llevamos seis meses cumpliéndoles. Desconocer lo que estamos haciendo no es justo y este Gobierno no es enemigo de ustedes".

Si embargo, como lo anotamos en la edición cuando se puso la primera piedra de la renovación del estadio Marino Klinger, a la "vice" tampoco le están diciendo toda la verdad. En orden de prioridades anotamos que se inauguraron unos tanques que se habían terminado años atrás y que se habían hecho sin que fueran útiles al sistema de acueducto. Bueno, ahora anda rondando una licitación que no han podido adjudicar para hacer los pasos elevados para la tubería de 27 pulgadas que se inició a construir e instalar, en 1994 aproximadamente, y que aún no se concluye.

Es decir, primero se hicieron los tanques reservorios que conectarse la tubería que le diera vida útil y efectiva al sistema de acueducto que también ve lejano o, por lo menos, sin una propuesta clara, el contar con las 24 horas día.

Pero entre los nuevos anuncios nos llama la atención, otro de casi \$500 millones, cifra que ha sido los montos de cada uno de los estudios que han peleado los integrantes del comité del paro cívico para el agua, el deporte, la nueva visión y llegaron al turismo.

La vicepresidenta anunció \$300 millones de

## El Espectador ratifica texto de investigación

Entre la pobreza de una alcaldía camino a una posible quiebra como le sucede a Buenaventura, la más significativa es que la administración "ha tenido una pobrísima gestión documental" como lo afirmó el director jurídico Mauricio Aguirre al responder si es posible que se haya pagado una deuda varias veces, "porque trabajamos a ciegas", como lo confirmara Manuel Vallecilla, ex director financiero de la Alcaldía.

Si embargo, lo que no ha contestado la administración es a "quién se les pagaron las deudas por las que se embargaron las cuentas".

Pero, Aguirre dijo que "no tenemos un listado de esas obligaciones y nos damos cuenta cuando nos demandan".

Y aunque las cifras que se han publicado por

la administración no coinciden, la investigación del periódico El Espectador aclaró que el pasivo por sentencias judiciales es de más de \$92 mil millones.

Para conocer esta investigación busque [www.elespectador.com/investigacion/el-cartel-de-embargos-que-dejo-a-buenaventura-en-quiebra/](http://www.elespectador.com/investigacion/el-cartel-de-embargos-que-dejo-a-buenaventura-en-quiebra/)

Sobre este informe el alcalde dijo que se trataba de una calumnia y los dos aseguraron que no fueron contactados para conocer sus versiones. A través de una firma de abogados demandaron de El Espectador una rectificación, a lo que el periódico asintió que no había que rectificar de la investigación periodística "El cartel de los embargos que dejó a Buenaventura al borde de la quiebra".

pesos para financiar la carrera "Buenaventura Corre", \$30 mil millones para la adecuación y culminación del Polideportivo El Cristal, \$150 millones para el estudio de los casos de violencias basadas en género.

Pero la tapa está en los \$438 millones para la formulación del Plan Maestro de Turismo de Buenaventura. Vicepresidenta eso ya está hecho y complementado con un capítulo especial para ecoturismo en Buenaventura.

### Ahora si al alcalde

Al reguero de horcones sin concluir por obvias razones: la plata del predial se embolató. Se suman detalles que desdencen de la dignidad o, mínimamente, de la sensatez y

el tacto para tratar y hacer las cosas cuando se toma la decisión para gobernar para una comunidad entera.

Embargar a la Sociedad Portuaria Regional de Buenaventura, de la misma que fue presidente de la Junta Directiva y de la que el municipio es accionista en una pelea desigual e inerte; desacatar una orden acumulando pagos de 105 trabajadores que ganaron en los estrados judiciales llevando al límite el erario; pretender extender in-



LAS RENDICIONES DE CUENTAS de esta administración no han cumplido con la metodología o no ha correspondido a lo que sí le ha apuntado al plan de gobierno que se juró cumplir.



EVIDENTE BÚSQUEDA DE respuestas a la denuncias e investigación soportada por el periodista de El Espectador que el alcalde no contestó y luego dijo que nunca fue contactado.



DE IGUAL MANERA al asesor jurídico y ex alcalde encargado, el periodista de El Espectador lo buscó para que fuera su versión sobre lo investigado en "el cartel de los embargos".



EL SEGUIMIENTO A LAS ADMINISTRACIONES ha sido una constante en los 8 años de PORTEÑO, SE NOTA.

## LA COLUMNA

## Bonaverenses necesitan una luz de esperanza

Reconozco que se están haciendo esfuerzos por resolver el conflicto en esta región como el Laboratorio de Paz propuesto por el Gobierno Nacional, una iniciativa que comparto siempre y cuando se haga dentro del marco de la ley

La vida de los bonaverenses no puede continuar a merced de la delincuencia y sufriendo el horror de la violencia en sus calles, tal como se ha visto con los recientes hechos de orden público en los cuales grupos armados al margen de la ley están sembrando el miedo y el terror entre la población indefensa.

Se trata de una tragedia humanitaria en la que la población está amenazada por el imperio de las balas, en un territorio que es estratégico para el país al ser el principal puerto sobre el Pacífico. Según el Comité Intergromial e Interempresarial de Buenaventura, la ciudad se ha visto impactada por hechos de homicidios, extorsión, hurtos y hasta secuestros, que generaron el año pasado el cierre de 215 establecimientos, mientras que los bloqueos al corredor Buenaventura-Loboguerrero-Dagua han afectado el flujo de la carga de importación y exportación, así como la movilización de pasajeros, dejando pérdidas incalculables.

Pero la violencia es solo la punta del iceberg de una situación profundamente compleja caracterizada por la falta de acceso de la mayoría de la población a la vivienda, salud, empleo, acueducto, saneamiento básico, educación, energía o justicia, factores que han deteriorado el tejido social, empujando a la gente a padecer la pobreza y abandono que históricamente ha vivido. Según cifras del Dane, en 2022 el Distrito registró una tasa de desempleo del 25,9%, muy superior al promedio nacional.

Reconozco que se están haciendo esfuer-



DILIAN FRANCISCA TORO T.  
Presidenta del Partido de la U

zos por resolver el conflicto en esta región como el Laboratorio de Paz propuesto por el Gobierno Nacional, una iniciativa que comparto siempre y cuando se haga dentro del marco de la ley. También, la Iglesia ha hecho gestiones para generar diálogos entre los actores armados y la sociedad. Sin embargo, los resultados de estas acciones no han conseguido que la to-

talidad de las organizaciones criminales que operan allí dejen de someter a la población y respeten su vida.

Es por esto que considero que el Distrito necesita la presencia urgente del gobierno Nacional el cual, en articulación con las autoridades y diversos sectores departamentales y distritales, debe desarrollar un plan integral para establecer el control en el territorio, acompañado de una declaratoria de Emergencia Económica y Social, que permita tomar acciones inmediatas para enfrentar la grave situación.

De acuerdo con nuestra Constitución Política, el presidente de la República puede establecer una declaratoria de Estado de Emergencia cuando se presenten hechos que perturben o amenacen perturbar en forma grave e inminente el orden económico y social o que constituyan una calamidad pública. La medida permite al Estado expedir decretos que tienen fuerza de ley, para así enfrentar la situación de manera rápida y efectiva.

En mi opinión es urgente implementar una medida de estas características en Buenaventura, como se acaba de hacer en la Guajira, que permita de una vez por todas iniciar procesos resolutivos en aspectos fundamentales tales como la educación, la salud, el empleo, así como infraestructura, saneamiento básico y servicios públicos, entre otros, para combatir la exclusión, la pobreza

y la injusticia. Y desde luego, hay que combatir factores como la inseguridad, el asesinato y la extorsión, no sólo con el uso de la fuerza, sino también mediante estrategias de inteligencia por parte de las autoridades. Todo ello, dentro de una planeación presupuestal que garantice la posibilidad de su ejecución y sostenibilidad en el tiempo.

Como vallecaucana me duele profundamente lo que le ocurre a una comunidad que ha sido tan valerosa y resiliente, tan rica culturalmente y que habita una de las regiones más biodiversas del mundo. Precisamente, durante mi gestión en la gobernación del Valle del Cauca realizamos una inversión superior a los \$100.000 millones dirigida especialmente para el beneficio de la juventud, la mujer y sectores vulnerables de la comunidad, para lo cual implementamos proyectos e inversiones para el deporte, la cultura, acueducto e infraestructura.

Fue una labor que logramos convocando a todos los sectores: público, privado, la academia y la comunidad, para construir soluciones. Lamentablemente factores como la pandemia y el estallido social, causaron retrocesos en muchos de los avances que se habían logrado en materia de inclusión social para la región.

Estoy convencida de que a Buenaventura la podemos recuperar con la unión y el compromiso de todos los sectores, sólo así podremos superar la crisis social y económica que viven sus habitantes. Mi llamado a los actores de este conflicto es a deponer las armas, a dejar de extorsionar, asesinar y secuestrar. La violencia no es el camino y, por el contrario, no es posible seguir sometiendo a esta comunidad al dolor, la desesperanza y la muerte. Los vallecaucanos y bonaverenses saben que pueden contar conmigo y que estaré presta a aportar en la construcción de soluciones estructurales que nos lleven a superar los males que aquejan a la gente de esta región.

## LA VOZ DEL OBISPO

## No es una mesa, es un espacio



MONSEÑOR RUBÉN DARIO JARAMILLO MONTOYA  
Obispo de Buenaventura

ca, sociedad civil organizada, academia, gobiernos, líderes sociales. En fin, es proporcionar un ambiente que permita llegar a fortalecer el tejido social y el desarrollo comunitario para llegar a las causas de la problemática que hace que unos jóvenes estén terminando en la delincuencia.

Los representantes del gobierno nacional activos en nombre del presidente de la República y los voceros de las bandas delincuenciales

transmiten en la mesa lo que sus jefes definen sobre el proceso. Es crear un clima de confianza para llegar a las causas de la problemática que vive la población del Distrito de Buenaventura.

Este mismo espacio va a permitir la periodicidad de las reuniones, los temas a tratar los invitados, así lo requiere el proceso, no sería para ejecutar programas, ya el gobier-

no se encargará de direccionar los mecanismos para hacerlo.

Entidades como la misión de verificación de la ONU y la MAPP-OEA, estarán siempre presentes en nombre de la comunidad internacional y la Iglesia va acompañar este proceso.

Desde el mes de septiembre de 2022 se inició una etapa de acercamiento con estos grupos, se logró disminuir las muertes violentas en el Distrito y se avanzó en la construcción de confianza. Ahora se inicia una segunda etapa con la apertura de este "espacio sociojurídico".

Esperamos que Dios bendiga por la paz y que se vaya consolidando un proceso serio y verificable para dejar atrás varias décadas de miedo y de delincuencia y así podamos vivir en este territorio en paz y con justicia social, sabemos que no será fácil ni rápido, pero si sabemos que se van a poner los mejores esfuerzos para esta querida tierra del pacífico colombiano se transforme en un verdadero polo de desarrollo del país.

## LA CHONTUDA



## El poder de Mauricio Aguirre en la Dignidad

Cero y van dos: Mauricio Aguirre Obando, el jurídico del gobierno de la Dignidad, se sale con la suya. Acaba de generar la suspensión del cargo al secretario de Gabinete, Gerardo González Hurtado.

Hay que recordar que su primera víctima fue la ex secretaria de Salud, Francy Candelo Murillo, quien en marzo de este año presentó la carta de renuncia, luego de que fuera visitada en su despacho por Aguirre junto al director de Recursos Humanos, Lino Tobar. La petición de ambos funcionarios era que, "con su renuncia, llegaría la ayuda política de un alto congresista para levantar la intervención del Hospital Luis Ablanque de la Plata y el regreso de Julio Gómez a la gerencia de la ESE".

Sin embargo, todo parece indicar, se trató de una vil mentira, porque la sanción continúa y pareciera que la ayuda era en una entidad de control para evitar decisiones judiciales contra uno de los funcionarios del gobierno de la Dignidad.

La orden de suspender al jefe de Gabinete es indefinida, mientras se adelanta un proceso verbal en su contra por parte de la Oficina de Control Interno Disciplinario, ante una queja formulada por Aguirre en diciembre del año pasado, cuando estaba como alcalde encargado. Se asegura que "Mauricio Aguirre se molestó porque, al parecer, desde la Secretaría de Gobierno y Gabinete modificaron, sin su consentimiento, el horario en una medida de Ley Seca con motivo de una visita presidencial a la ciudad".

La suspensión de Gerardo González Hurtado ya estaba cantada este año, pero se consumó el pasado 17 de julio, cuando Walter Steven Mora, en calidad de jefe de la oficina disciplinaria, le notificó al área de Recursos Humanos de la Alcaldía. Walter es amigo personal de Mauricio Aguirre Obando y, al parecer, fue quien lo recomendó con el alcalde Víctor Vidal para llegar al puesto que tiene en el gobierno distrital.

Este asunto, que pudo haberse resuelto con un llamado de atención verbal o escrito, Aguirre lo aprovechó para que su amigo Walter Mora les abriera un proceso disciplinario a ambos funcionarios, pero lo curioso es que, en abril de este año, el jefe de la Oficina disciplinaria decidió absolver a Arlington Agudelo Rentería y dejó solamente a González.

Así las cosas, el secretario de Gabinete tendrá que defenderse de este proceso disciplinario fuera del cargo, mientras Mauricio Aguirre Obando disfruta de sus vacaciones, tras el escándalo del cartel de los embargos que denunció el diario El Espectador y lo vincula en un supuesto entramado jurídico para afectar los recursos públicos que los bonaverenses pagan con sus impuestos. Walter Mora está encargado de la Oficina Jurídica de su amigo Mauricio Aguirre.

**La meta es avanzar en el "Laboratorio de Paz" en Buenaventura**

# Sin marco jurídico, pero con mucha fe

*En 14 ocasiones se han sentado en diferentes mesas, los que violentan la ciudad, incluso en riñas de fiestas familiares; y los que desean, incluso, apelando a la voluntad divina, para que la ciudad viva en tranquilidad y la sonrisa del bonaverense, con su imagen de 'bonachón', vuelva a ser el día a día en la ciudad de los 483 años. Ojalá la razón se imponga.*

RODRIGO VICTORIA BOTERO  
Director

**Q**uien no haya nacido, pero haya vivido por lo menos 20 Años en la ciudad sabe que Buenaventura tiene más sabor que un Petronio o un boulevard del Pacífico en Cali. Tiene tantas ganas de encontrar el camino del progreso que se ha equivocado hasta en los últimos cuatro años. Pero, ahí están más de 380 mil habitantes, contados por el Dane, con la fe del carbonero.

Estratégicamente, la capital del Pacífico, título que ha perdido valor por sus gobernantes y no por lo que significa para el Litoral, tiene más bondades para ser un puerto competitivo sumado a una población feliz, que un regazo de horcones empeizados y una lucha mini territorial por unos dólares más y que no proyectan sino sangre, abandono y desapariciones.

La más reciente mesa convocada oficialmente por el Comisionado de Paz, Camilo Rueda y que tenía como objeto analizar las conveniencias socio jurídicas de los diálogos con dos de las tres bandas y sin incluir a otros que son factores de riesgo



para la Paz Total, pero que tampoco los excluye, busca animar una instancia dialogada para encontrar bases para una "paz duradera" y no para una tregua que históricamente se ha convertido en olas cíclicas de violencia.

"Buenaventura ahora está más sabrosa", cantó Jairo Varela, una y otra vez. La dejó de legado y no se ha equivocado. "...un canto como pidiendo al cielo y el cielo mi tris-

teza se llevó". Aunque la sangre ha corrido en más de 42 ocasiones, en los primeros seis meses del año, la esperanza de encontrar un punto de acuerdo que impida esta guerra entre pandillas, la reinició monseñor Rubén Darío Jaramillo, obispo de la ciudad, desde el 6 de junio pasado, cuando anunció que la iglesia acompañaría los nuevos acercamientos. Las treguas han sido intermitentes, pero la fe sigue pegada a las decisio-

nes del presidente Gustavo Francisco Petro Urrego y las leyes que permitan un eventual sometimiento a la justicia y un cierre de hostilidades con los grupos reconocidos para los diálogos de Paz Total.

Las piedras en este camino se encuentran en el despeje de las zonas donde grupos como el Clan del Golfo ejercen el control, las jurídicas que como en el caso de la Procuraduría que pidió a la Corte Constitucional

tumbar la ley paz total, 2272 de 2022, con la que el gobierno del presidente Petro podría negociar con bandas criminales, disidencias y guerrillas. Sin embargo, a la Corte aún falta por estudiar unas seis demandas que persisten en su anulación.

## FE EN UN ACUERDO NACIONAL

A través de un comunicado que se conoció este miércoles 26 de julio, la Oficina del Alto Comisionado para la Paz informó que se tomó la decisión de revocar algunas de las resoluciones de facilitación de paz con el Clan del Golfo (grupo ilegal también conocido como AGC).

Pero al tiempo, reiteró la voluntad del gobierno Petro de avanzar en la construcción de la paz e invitó al Clan del Golfo a atender el clamor de las víctimas de "no más temor, zozobra y desesperanza".

Y aunque los anuncios de hacerse acompañar de algunos célebres gestores de paz que en el papel ayudarían a entenderse con los pares, estos no han dejado de generar polémica y pronunciamientos de altos tribunales y la fiscalía general de la Nación.

El Ejército de Liberación Nacional (ELN), el Clan del Golfo, el Estado Mayor Central de las FARC (EMC), la Segunda Marquetalia, las Autodefensas Conquistadoras de la Sierra Nevada (ACSN) y las bandas criminales de Medellín, Buenaventura y Quibdó están en acercamientos y diálogos con el Gobierno. Y así mismo para sus avances esperan que el marco jurídico facilite las posibilidades de un acuerdo que con más fe acerque al propósito de la #PazTotal.

## ¡Hagan algo por la seguridad en el Valle!



desafíos específicos, en lugar de abordarlos con soluciones genéricas que pueden no ser efectivas.

En una casi respuesta la gobernadora Clara Luz Roldán González había dicho en un consejo de

seguridad del departamento que "necesitamos que el gobierno Nacional y que el ministro de Defensa vengan a un consejo de estos (de seguridad) y nos escuche. ¿Cuánto hace que no estaba vetado un sitio

para inscripciones, si no se pueden inscribir menos van a poder votar? Y no estamos hablando solo de los partidos tradicionales, acabamos de escuchar al representante (Luis Alberto) Alba decir que ni ellos puede ir a determinados sitios".

Entre tanto, las bandas de Buenaventura se reúnen cada ocho días en un escenario diferente para seguir explorando las bases que lleven a pacificar gran parte de la ciudad.

"Pero en medio de tan difíciles situaciones lo que tenemos son liderazgos señalándose entre sí por quién está peor, pero ¿para cuándo la pelea conjunta contra el crimen organizado?, ¿para cuándo una mirada regional que permita enfrentar la inseguridad que vive el departamento?", concluye Ghina en su artículo de análisis sobre la situación de violencia en el departamento.

Julio ha sido un mes turbulento para el departamento del Valle. Varias ciudades se han visto sacudidas por situaciones de inseguridad y violencia que deben encender una alerta regional para enfrentar el crimen organizado, especialmente en el contexto de la temporada electoral que se avecina: ¡Dejen de medirse la vara y hagan algo por la seguridad en el Valle! Escribió Ghina Castrillón Torres, politóloga feminista e investigadora Pares.

Y en su análisis expresa que: "más allá de hacer un recuento de las situaciones concretas, es crucial reconocer que cada ciudad enfrenta su propia realidad de inseguridad y crimen organizado, con distintas estructuras armadas operando tanto en zonas urbanas como rurales. Esta variedad de situaciones demanda una estrategia regional que permita afrontar los

# TELEPACÍFICO: al aire, 35 años

*El canal del sol, de la región, del litoral, de los ancestros, de los cuatro departamentos con mayor biodiversidad; el del mar, de la montaña, del valle, de la selva, del altiplano, de la meseta y el del indígena, el zambo, el negro, el mulato y el mestizo. Incluso, el de las señas.*

Un julio como el actual, hace 35 años, la señal de lo que hoy es el canal regional del Pacífico se encendía como una luz de esperanza para la cultura audiovisual de una tierra de talento. Ese 3 de julio cuando se encendieron los televisores hubo que esperar algunos segundos como lo hacia la familia al prender el televisor y los tubos se cargaban de toda la energía. Su gerente, Amparo Sinisterra de Carvajal.

De Televalle a Telepacífico y de ser de Cali y el Valle a todo el Litoral Pacífico, en 1999. Y, en la actualidad, a definirse como un "medio de comunicación público del occidente colombiano, que transmite contenidos de la región Pacífico hacia el mundo, para informar, entretenir y educar, generando identidad y contribuyendo al desarrollo social y cultural de la región".

Y ese es un punto de confianza del canal regional Telepacífico que desde su parilla local genera contenido con enfoque diferencial asociado a las comunidades afro, Rrom, campesinos, niños y niñas, juventudes, mujeres y población en condición de discapacidad para contar las historias de toda la población. Un canal inclusivo.



En estos casi cuatro años que Ricardo Bermúdez Cerón es su gerente, el canal ha llegado a globalizarse con la producción y emisión de eventos deportivos mundiales. "Algunos de los logros en estos tres años son la transmisión del Mundial Juvenil de Atletismo, que produjo por primera vez el canal, directamente coordinó

toda la producción con World Athletics y en alianza con Mediapro España y Colombia.

"Antes, Telepacífico era subcontratado por RTVC (Sistema de Medios Públicos) o por otro canal para que prestara el servicio, en esta oportunidad nosotros directamente realizamos toda la coordinación con el diseño, los

elementos técnicos, de personal, los tiempos de cómo se iba a hacer".

Pese a que factores externos como la pandemia del 2020, la situación de orden público que provocó el estallido social del 2021, los ajustes del nuevo gobierno que con un IPC del 13,12% autorizó un incremento salarial del 16% para el 2023 y la nueva vigencia por 4 meses de ley de garantías, ante las elecciones regionales, "hemos ido capitalizando el canal y proyectándolo más allá de lo regional".

Con estas dificultades, que cuenta Ricardo, se frenaron proyectos y además significaron cambios en los comportamientos de la audiencia y hubo necesariamente que moldear los criterios.

"Pese a ello y a la ausencia de inversión en pauta por parte de la mayoría de las empresas privadas de la región hemos logrado positivos resultados financieros hasta el momento".

Bermúdez Cerón es uno de los primeros primarios de la Universidad Autónoma de Occidente que ya navega en el mundo audiovisual con su oficio de grabar y fotografiar eventos sociales en su juventud y con lo que logró financiarse gran parte de la carrera. A pocos semestres ya pisaba los estudios de Telepacífico y una vez graduado ha acumulado experiencia por más de dos décadas en empresas como FOX, Turner y RCN Televisión.

"En el canal debemos seguir buscando ampliar nuestra mirada, y eso significa ver la televisión con una óptica de 180° que nos involucre más en el marco competitivo de la industria actual. En estos 35 años de historia se han logrado avances muy significativos de los cuales la región debe sentirse orgullosa.

"Telepacífico es su canal, patrimonio de los habitantes del suroccidente y su historia: Y ante la transformación y crecimiento de la industria del entretenimiento, aquí debe también hacerse. Los conceptos, las narrativas y la forma de contar las historias evolucionan y, en ese sentido, nosotros también lo estamos haciendo. Es un camino difícil y largo, pero obligado".

**LA SUPREMA**

**LOS FUNERALES**

**VIVA-EDY**  
LA HISTORIA DE UNA MÚSICA INDESTRUCTIBLE

**BALADA PARA NIÑOS MUERTOS**

**A PESAR DE TODO**

**TELEPACÍFICO presenta:**  
6 coproducciones que llegan a la pantalla Grande.  
Viva Edy | Balada para niños muertos | Rapunzel, El Perro y El Brujo  
| Los Funerales | A pesar de todo | La Suprema

**Próximamente,  
en cines.**



## Logros del cuatrienio



RICARDO BERMÚDEZ CERÓN, gerente de Telepacífico

canal destacarse.

Como lo significó también 11 días de competencia en 23 escenarios para los Panamericanos Junior, transmitiendo a 41 países; 10 días en vivo de la Copa América Femenina-2022 en la que se sublicenció para Blu Radio, Caracol Radio, RCN Radio y 8 canales públicos de Colombia; más de 60 horas para 21 países y una audiencia de 40 millones de televidentes en el Mundial de Atletismo Sub-20 Cali 2022 para lo cual por primera vez un canal regional en Colombia coordinó y formó parte de la producción directamente con World Athletics.

Promover, producir y emitir eventos deportivos con carácter internacional y, sobre todo, con presencia de mujeres ha sido uno de los objetivos que permitió al

en cuanto a producciones novedosas con una realización a destacar se contó con "El que sabe sabe", durante la pandemia con la participación de niños de instituciones educativas de los 42 municipios del Valle del Cauca. Este programa educativo de la Gobernación del Valle y su Secretaría de Educación, se desarrolló con una dinámica de producción y técnica especial que fue referente a nivel nacional.

Este año sobresale el documen-

### LA TV EN COLOMBIA

En 1954, Colombia tenía televisión desde Bogotá, en blanco y negro con televisores que costaban \$350, a pesar de que el a mínimo estaba en \$120. La inauguró un discurso por 20 minutos del general Gustavo Rojas Pinilla que había logrado que Alemania, Estados Unidos y Cuba hicieran posible tenerla. Para esa transmisión que según registro se gastaron \$10 millones, el país había importado 1.200 televisores con tubos catódicos, pero solo unos 400 estaban en poder del público financiados por el banco Popular. Para la época, el mundo ya tenía televisión a color.

Álvaro Monroy en El espectador escribió al otro día: "... Una de las personas más satisfechas con la inauguración de los canales 8 y 10 (luego convertidos en Uno y A) de la televisión oficial,

para 1979, 25 años después, el color llegó y también fue un presidente de Colombia, Julio César Turbay Ayala, quien inauguró la emisión.



### LOS GERENTES

Amparo Sinisterra de Carvajal (1988-1989) -Fundadora-, Fernando Calero Aparicio (1989-1992), Gloria Mercedes Martínez de Urdinola (1992-1995), Luis Guillermo Restrepo Satizábal (1995-1998), Mariana Garcés Córdoba (1998-2001), Germán Patiño Ossa (2001-2004), Jaime Fernández Naranjo (2004-2006), Héctor Alonso Moreno (2006-2008), Víctor Manuel Salcedo (2008-2009), Patricia López (2009-2010), Lorena Ivette Mendoza (2010-2012), Alberto José Cobo (2012), Luz Helena Azcárate (2012-2014), Mauricio Prieto Calambás (2014-2016), César Galviz Molina (2016-2020) Y Ricardo Bermúdez Cerón (2020-).

nivel nacional e internacional, son 'Amparo Arrebato, la negra más popular', Todo se puede, Juan Choque, Turbia, los documentales 'Nereo' y 'El Coloso' que está en la etapa final de producción.

Se llevó a cabo la realización de "Escénica" en dos temporadas con una docena de propuestas, este proyecto también tuvo una gran evolución entre su primera y segunda temporada, lo que permitió que se destacará a nivel nacional e internacional.

Al tiempo se ha apoyado al cine

nacional en seis películas coproducidas por el canal que circulan por el mundo en festivales y salas de cine, como son "Balada para niños muertos", "Viva Edy", "Un punk tropical", "Rapunzel, el perro y el brujo", "Funerales" y "La suprema".

En la actualización tecnológica se aumentó en un 683% la capacidad de almacenamiento del archivo audiovisual - MAM, (de 120 Terabytes a 940 Terabytes), la implementación de programas para tener información oportuna para la toma de decisiones, integración de los sistemas de información corporativos y optimización de la operación en cada uno de los procesos administrativos, "que permite superar un rango de más de 10 años".

La Convocatoria para pintar un Mural en su fachada dentro de la campaña "Cali vuelve a Sonreír" -www.telepacifico.com/mural-, la formación al sector audiovisual de la región para 400 personas y producción de contenido LGBTIQ+ dentro de una próxima convocatoria del Mincit enmarcan la celebración de los 35 años y más sorpresas en lo que queda del 2023.



**En estos 35 años celebramos  
el sentir diverso de nuestra región,  
la tradición, la identidad,  
celebramos la cultura, celebramos  
el patrimonio.**



**TELEPACÍFICO 35 AÑOS,  
NUESTRO MEJOR TIEMPO JUNTOS  
1988 - 2023**



[telepacifico.com](http://telepacifico.com)



# CAÑA DE AZÚCAR viaja en vehículos a gas natural

Más de un millón de toneladas son transportadas con energías limpias en Colombia. El Grupo Mayagüez con una moderna flota de doce tractocamiones, única en el país, moviliza el producto que reduce emisiones de material particulado fino en 100% y, en un año, 600 toneladas de CO2. Movilidad sostenible.

Esta buena noticia para el Valle del Cauca es posible gracias a la alianza entre el Grupo Mayagüez, y Gases de Occidente, una empresa Promigas, y diferentes actores de la cadena de gas natural, la cual le apuesta a operaciones productivas, competitivas, e innovadoras, haciendo uso de vehículos eficientes a gas natural. Estos vehículos semiautomáticos transportaron un 32% de la materia prima molida en el último año del Grupo Mayagüez. Esta operación resulta en una reducción de emisiones al medio ambiente, un 30% de ahorro en combustible, mayor confort y ergonomía para los conductores, y la reducción en un 40% de contaminación auditiva.

De esta forma, el Grupo Mayagüez, lidera una importante apuesta por la movilidad

sostenible, avanzando en su estrategia para contribuir a la mitigación del cambio climático y la descarbonización de la canasta energética actual. La flota de 12 tractocamiones con tecnología EURO6 y uso de combustibles amigables con el planeta aportan en la reducción de emisiones de material particulado fino en un 100% y de CO2 en un 30%. Así logramos disminuir anualmente 600 toneladas de CO2, es decir, que contribuimos al planeta con la siembra equivalente de 35.000 árboles o 150 hectáreas de bosque.

Mauricio Iragorri, presidente de Grupo Mayagüez manifestó que "somos pioneros en el sector agroindustrial de la caña de azúcar en el país, y hoy celebramos un año de operaciones con esta moderna flota de vehículos



a gas natural, que completa los 10 mil viajes, con promedio de 100 toneladas por trayecto. En simultáneo con la producción de bioetanol de caña que reduce un 74% las emisiones, comparado con otros combustibles.

"En esta estrategia, también generamos energía eléctrica a partir de biomasa de caña, hacemos uso de insumos de baja huella de carbono que en general impactan positivamente la calidad del aire. Porque estamos convencidos que, en el marco de la sostenibilidad, esta es la ruta para avanzar hacia una transición energética justa y ordenada".

En esta misma línea, Gases de Occidente de Promigas apostó desde hace 30 años al gas natural vehicular y ha promovido el uso de energías limpias para modernizar el transporte de carga y de pasajeros en el Valle y Norte del Cauca. Hoy, extendido a empresas de servicio especial, sistemas productivos de

la industria de la caña de azúcar y operaciones terrestres en Colombia.

Sobre el particular Pilar Rodríguez, Gerente General de GdO, dijo que "la promoción del uso de energías limpias, como el gas natural, y nuestra operación ambientalmente responsable están enmarcadas en los objetivos de crecimiento y desarrollo sostenible como la mejor forma de dejar una huella social indeleble. En el segmento de transporte de carga, el gas natural sigue derribando mitos sobre su desempeño y rendimiento. Esta tecnología ofrece beneficios tangibles frente a otros combustibles, con impactos ambientales positivos".

Actualmente hay en Colombia más de 160.000 vehículos que utilizan gas natural vehicular, de los cuales más de 1.300 son vehículos de carga y de estos, el 20% ruedan en el Valle del Cauca.

## Transformación Digital: Impulsando el Desarrollo Tecnológico en el Valle del Cauca

La "Ruta por la Transformación Digital del Valle del Cauca" regresa al departamento por directriz de la gobernadora, Clara Luz Roldán González, tomando impulso con el objetivo principal de sensibilizar y empoderar a la población en el acceso y uso de las herramientas tecnológicas proporcionadas por los servicios en línea de la Gobernación del Valle.

Este proyecto busca reducir la brecha digital en el departamento, promoviendo la participación activa de la comunidad en el mundo digital, a través de la colaboración de 118 promotores tecnológicos, principalmente jóvenes de diversos municipios del Valle, quienes acompañan la "Ruta por la Transformación Digital", la cual a través de jornadas continuas busca poner al alcance de toda la comunidad vallecaucana el acceso a los servicios que ofrece la página web de la Gobernación.



ción del Valle, tales como: sacar la cita para la expedición del pasaporte, comprar estampillas, pago de impuestos automotor, quejas, sugerencias, además brinda información actualizada sobre programas gubernamentales, noticias relevantes y eventos de interés para toda la comunidad.

Adicionalmente La "Ruta por la Transformación Digital" en esta fase cuenta con el apoyo de la ERT - Empresa de Recursos Tecnológicos, quienes junto a los promotores TIC recorren los municipios en aulas móviles

que permiten realizar pedagogía digital en los diferentes parques y plazas principales de los municipios y corregimientos. Toda la información de la campaña se podrá seguir en las redes sociales de la secretaría de las Tecnologías de la Información y las Comunicaciones y en los principales medios de comunicación del departamento.

A través de la estrategia 'Ruta por la Transformación Digital', implementada por la Gobernación del Valle, se ha capacitado exitosamente a más de 6.000 personas.

**Consejos fenomenales para ahorrar en El Niño:**

- 1 "¿Qué tal un cambio brillante? ¡Considera a LED, mi primo ecoamigable!". Tu bombillo incandescente
- 2 "Estoy lista para una gran maratón de planchado a la semana, ¡así ahorrarás tiempo y energía!". Tu plancha
- 3 "¿Hacemos una siesta? Ese bombillo rojo también consume, desconéctame". Tu televisor y tu módem de internet
- 4 "Te propongo un trato: ¿qué te parece tomar duchas cálidas en lugar de calientes? ¡Piénsalo!". Tu ducha
- 5 "A nosotros, tus bombillos, nos encanta tomar buenos descansos en el día, ¡apaga la luz y abre las ventanas!". Tu bombillo incandescente
- 6 "¿Qué tal si nos ponemos 'modo oscuro' para ahorrar energía?". Tu celular
- 7 "Lávanos en grupo, es mucho más divertido y más verde. ¡Yujuuuuu!". Tu ropa
- 8 "¡Cuando no me estés usando, apágame para tomar un descanso! Ahorrar energía refresca". Tu ventilador
- 9 "¡No quiero seguir contando más números! Cuida tu consumo de energía subsidiado\* y aprovecha esta reducción en tu factura". Tu contador
- 10 "¡Desconéctame al cargar tu celular y regula mi volumen para ahorrar energía!". Tu parlante y tu cargador

\*Aplica para estratos 1, 2 y 3.

**CELSIA**  
La energía que cultiva

## ESTE SÁBADO 29 DE JULIO CULMINA INSCRIPCIÓN DE CANDIDATOS

La Registraduría Nacional del Estado Civil estima que más de 120.000 candidatos serán inscritos por las agrupaciones políticas para el proceso electoral del 29 de octubre, mediante el cual los ciudadanos elegirán 32 gobernadores y 418 diputados que conformarán las asambleas departamentales. Así mismo, 1.102 alcaldes y 12.072 concejales de todos los municipios del país, incluyendo el distrito capital, así como 6.885 ediles que conformarán las Juntas Administradoras Locales (JAL). En las elecciones de autoridades territoriales celebradas en el 2019, un total de 116.446 ciudadanos inscribieron su candidatura.

### Mujeres en Cali y Buenaventura buscan la alcaldía

En las elecciones del 2019, no solo hubo un estancamiento en el número de mujeres elegidas, sino que se presentó un retroceso comparado con 2015. ¿Mejorará en las del 2023?

De las 1.102 alcaldías, el 27 de octubre de 2019, y de las 754 candidatas mujeres se eligieron 130. En el Valle del Cauca, únicamente 7 de las 42 localidades tuvieron alcaldesas: Obando, Andalucía, Ansermanuevo, Zarzal, Dagua, Alcalá y El Cerrito. En Cali no hubo ninguna mujer candidata y en Buenaventura de 9 candidatos, tres fueron mujeres: Ligia del Carmen Córdoba Martínez, ocupó el cuarto lugar; Elvia Lucy Abonce Branca, quinta y Libia Mosquera Viveros, sexta.

Elsa Margarita Noguera, en el Atlántico, y Clara Luz Roldán, en el Valle del Cauca. Fueron las únicas dos gobernadoras en el 2019. Roldán González resultó electa superando a Griselda Janeth Restrepo Gallego y con cuar-

to puesto para Mónica Amparo Gaitán Muñoz.

Para las elecciones del 29 de octubre de este año, en Cali, hay dos mujeres candidatas oficialmente inscritas: Moyerlandi Torres Agredo con 'Un Renacer para Cali' entregó 213.648 firmas ante la Registraduría y se convirtió en la primera candidata registrada, y con más de 165.000 firmas Diana Rojas, 'La Caleñísima', lo hizo el pasado miércoles.

En Buenaventura, Ligia del Carmen Córdoba y Libia Mosquera lideran las mujeres que buscarán llegar a la alcaldía. Falta por definir la candidatura que recoja el colectivo del Pacto Histórico.

La gobernación del Valle del Cauca tendrá a Dilian Francisca Toro Torres como



la única mujer candidata, luego de su inscripción el pasado jueves 27 de julio. Esta vez, buscando ser la primera mujer elegida en dos ocasiones se enfrentará a candidatos como Túlio Gómez y Santiago Castro.

Ante el Señor de los Mila-

gos de Buga pidió Dios por el bienestar de cada los vallecaucanos y se encomendó para que "me dé la sabiduría en este nuevo reto, que asumo con la autoridad que me da la experiencia, para trabajar por un Valle del Cauca con seguridad, igualdad y paz".



Diana Rojas



Dilian Francisca Toro



Libia Mosquera



Ligia del Carmen Córdoba



Moyerlandi Torres

### ELECTORALES

**JOSÉ LUIS MUÑOZ LERMA** respaldado por el partido Conservador y el movimiento de las Autoridades Indígenas de Colombia, AICO se inscribió para aspirar a la alcaldía de Buenaventura. Muñoz es un empresario de los medios de comunicación y dirige el programa de televisión local "TVYO y la comunidad" y a su cargo la emisora filial de Caracol, radio Buenaventura. Es reconocido como "TVYO" y se ha hecho célebre por sus personajes satíricos de 'La Tabaquera' y 'La Tuti', entre otros.



**LEONART RENTERÍA** que se hiciera famoso por cuestionar al expresidente Álvaro Uribe Vélez en una de sus visitas a la ciudad y que se ha destacado por el acompañamiento y lucha por la juventud de los barrios cercanos a la baja mar, así como a la creación de procesos formativos, creativos y de comunicación a través de Elegua Co-

municaciones se decidió por presentar su candidatura a la alcaldía desafiando a las maquinarias tradicionales que han sometido a Buenaventura a un mayor atraso.

**ALEJANDRO EDER** respaldado por sectores de los partidos Conservador, Cambio Radical, Nuevo Liberalismo y Colombia Renaciente, el empresario se registró por segunda vez como candidato a la Alcaldía de Cali. Recientemente recibió la adhesión de Juanita Castaño que desistió a su candidatura. Su campaña "Revivir a Cali" busca según explicaron desde su campaña "sacarla de la nube negra en la que se encuentra y demostrar que, si los caleños quieren tener una mejor ciudad, trabajando unidos, es posible lograrlo".

**ROBERTO 'EL CHONTICO' ORTIZ** con 200 mil firmas se registró en la Registraduría de Los Cámbulos como aspirante a la Alcaldía de Cali por el

Movimiento Firme Con Cali. Esta es su tercera vez en la que el excongresista y empresario del chance busca llegar a la administración caleña. "Esta es la vencida, por eso les pido a todos los caleños: denme la oportunidad. No llegué a la política a robar ni a apropiarme de lo público, llegué a servirle a la gente y no a ser servido".



**DENINSON MENOZ**, caleño, nacido en el distrito de Aguablanca es profesional en mercadeo, especialista en gobierno, magíster en derecho y candidato a doctor en ad-

ministración. A pesar de haber recogido más de 65 mil firmas, el movimiento por el cual lo hacía se convirtió en partido político y por ello tiene el aval de Independientes. En el valle lideró, entre otros, el inicio del programa para emprendedores valle Inn y recientemente gerenció el canal local de televisión Telemedellín.

### COLUMNA

#### Derecho a la tierra en el Valle del Cauca es un desafío para la transformación social y la voluntad política



**FABIÁN MUÑOZ PLAZA**  
Precandidato a la Asamblea Departamental

Nuestro mayor sueño como habitantes de las zonas rurales del Valle del Cauca, con el programa del Gobierno del Cambio, era volver a debatir lo que por más de 50 años no se lograba: la tierra, una de las problemáticas estructurales que más ha profundizado la guerra en nuestro país.

En el programa de gobierno "Colombia Potencia de la Vida", se plantea democratizar la tierra para alimentar a Colombia y poder avanzar hacia el cierre de la brecha de desigualdad en la tenencia y uso de la misma, a través de una reforma agraria que transforme el campo en clave de la productividad, la justicia social y el medio ambiente, así como la jurisdicción agraria, la cual busca reconocer campesinos y campesinas en la Constitución Política como población sujeta de derechos especiales.

Este proceso garantizará la formalización de la propiedad y la entrega, evitando la expansión indiscriminada de la frontera agraria y la colonización de baldíos, tecnificando a campesinos y campesinas en el buen uso y el aprovechamiento, logrando incrementar la economía del país con la agricultura a escala desde la economía circular, la seguridad y soberanía alimentarias y la exportación.

Por su ubicación geográfica, el Valle del Cauca es un conector estratégico para todo el país, especialmente Cauca, Nariño y la salida al Ecuador. En el occidente encontramos el puerto de Buenaventura, el cual es el más importante de Colombia. Desde 1992 inicia la ocupación de tierras producto del desplazamiento y del conflicto armado, convirtiendo al departamento en un receptor de muchas comunidades migrantes y un corredor del narcotráfico y de grupos armados al margen de la ley que produjeron a su vez una privatización de las tierras y un control de la minería ilegal y el monocultivo.

Dicho esto, el reto del gobierno es generar información diferenciada sobre el fenómeno para implementar estrategias de reconocimiento territorial, como el catastro multipropósito, de manera eficaz, técnica y justa, para acelerar los procesos de adjudicación y titulación de tierras a campesinos, así mismo, la redistribución en los casos relacionados a procesos de titulación colectiva, teniendo en cuenta el marco de la Paz Total.

El Gobierno tiene claro que lograr la Paz Total, requiere de la recuperación económica y social del campo, dignificando la vida en la ruralidad, por eso ha dispuesto de las entidades del Estado, especialmente el Ministerio de Agricultura, con todos sus viceministerios, agencias y direcciones administrativas, para aportar a la meta de tres millones de hectáreas que necesita como la principal estrategia de compra directa.

Dentro de las entidades del Gobierno, destacamos el gran compromiso de la Sociedad de Activos Especiales (SAE) en la labor que viene realizando en la entrega de propiedades que en su momento fueron de narcos y mafiosos, para que sean trabajadas por manos campesinas, afros e indígenas.

Por último, El Plan de Desarrollo Departamental, se debe diseñar en sincronía con el Plan Nacional de Desarrollo, articulando las reformas y los proyectos encaminados al progreso del departamento; en esta tarea es de suma importancia quiénes integrarán las distintas corporaciones después de las elecciones de octubre del 2023. Las alcaldías municipales, la Asamblea Departamental y la misma Gobernación, necesitan lograr esta sinergia.

# 60

## COMEDORES COMUNITARIOS NOS HACEN INVENCIBLES



¡DE ESO TAN BUENO  
**SÍ DAN TANTO!**



## SIEMPRE ADELANTE

## EL 30% de la población mundial pasa hambre

En 2015, la Organización de las Naciones Unidas (ONU) fijó tres ambiciosas metas para alcanzar en 2030: acabar con el hambre, lograr la seguridad alimentaria y mejorar la nutrición mundial. Las tres conforman el objetivo número 2 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), la hoja de ruta que trazó Naciones Unidas tras lograr el Acuerdo de París.

En los últimos años, varios factores han desviado al mundo de este objetivo al aumentar los índices de inseguridad alimentaria. Los conflictos cada vez más violentos, las crisis económicas y los efectos de la pandemia de la COVID-19 son algunos de los factores que la organización señala como responsables de este lamentable escenario.

El estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo *publicado en julio de 2023 de forma conjunta por cinco organismos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) muestra que en el mundo 735 millones de personas padecen hambre, lo que supone un aumento de 122 millones de personas en los últimos cuatro años.*

El documento también revela que alrededor de 2.400 millones de personas (alrededor del 29,6% de la población mundial) no tuvieron acceso constante a los alimentos en 2022. Entre ellas, unos 900 millones de personas se enfrentaban a una situación de inseguridad alimentaria grave.

### En Colombia 15,5 millones en inseguridad alimentaria

El Programa Mundial de Alimentos desarrolló una evaluación de seguridad alimentaria para población colombiana. Este informe presenta los principales resultados de la evaluación, cuyo objetivo fue el



Foto: NATALIE KEYSAR / NATIONAL GEOGRAPHIC

de analizar la situación de seguridad alimentaria a nivel nacional. Para este fin se recolectó información en 29 departamentos y 118 municipios.

Según los resultados de esta evaluación, el 30% de la población colombiana se encuentra en inseguridad alimentaria, lo que significa que 15,5 millones de personas no logran tener acceso a los alimentos de manera satisfactoria y tienen dificultades para cubrir sus necesidades básicas, por lo que recurren a estrategias de consumo insostenibles y deben enfrentar condiciones de escasez de alimentos, hambre y malnutrición.

De los 15,5 millones de colombianos que están en inseguridad alimentaria, 2,1 millones están en una situación severa y 13,4 en una situación moderada. Los hogares en situación severa tienen brechas extremas en el consumo de alimentos y agotamiento de las opciones de medios de vida, mientras que, los hogares en situación moderada no tienen un consumo adecuado de alimentos y tienen que adoptar estrategias de supervivencia, como vender sus bienes, para poder cubrir sus necesidades básicas.

La evaluación mostró que la mitad de los hogares se encuentra en una situación de inseguridad alimentaria marginal, en las zonas urbanas y rurales, en las zonas urbanas se encuentra el mayor número de personas afectadas.



## ARCHIPIÉLAGO DE SAN ANDRÉS ¿Una nueva Colombia?

Los anuncios de reconocer a la cultura raíz desde Bogotá e integrar sus actividades de comercio, turismo, educación, energías limpias, fibra óptica y comunicaciones van en la vía de preservar la ancestralidad de las islas anglófonas caribeñas y evitar que se extinga pues "que San Andrés sea nuestra gran bandera libertaria y democrática".

## ¿QUÉ ESCUCHAN MÁS LOS COLOMBIANOS EN LA RADIO?

Caracol Radio, W Radio, Tropicana, Bésame, Radioactiva, Los40, Radio Santafé y Q'hubo Radio, emisoras del grupo Prisa Media cierran el primer semestre del año como la cadena más escuchada con 7.432.187 oyentes. Le siguen la organización Olímpica con 6.235.037 y RCN con 5.950.950 oyentes.

En un semestre marcado por noticias políticas, las dificultades del gobierno Nacional por las reformas en el Congreso e incluso la paz total, las emisoras de Prisa Media tienen el 43,5% de todos los oyentes. Su emisora Caracol Radio, suma 1.460.876 oyentes diarios, siendo la más escuchada por encima de Blu Radio, con 1.304.412 y W Radio, con 1.179.923.

Julio Sánchez Cristo, en W Radio, tiene el programa más escuchado en la franja noticiosa de las 5 am al mediodía, con 1,1 millones de oyentes diarios entre semana. Se suman a ellos los 780.817 de la emisora básica de Caracol Radio, en el programa que lidera Gustavo Gómez de 5 a 10 am de lunes a viernes.

En la tarde Caracol Radio toma el relevo del liderato: el noticiero de mediodía, que lidera Diana



Calderón, suma 214.427 oyentes; El Pulso del Fútbol, de César Augusto Londoño y Juan Felipe Cadavid, llega a 288.514; y La Luciérnaga, bajo la batuta de Gabriel De las Casas, de 4 a 7 de la tarde suma 490.490 oyentes. En la franja nocturna Hora 20, dirigido por Diana Calderón, alcanza 182.347 oyentes diarios; el Alargue, de Steven Arce, llega a 104.390; y en la madrugada La Luciérnaga y el Noticiero de la Madrugada alcanzan los 111.701.

En la radio musical, la Organización Radial Olímpica tiene el liderato con 6.127.586 oyentes diarios, y las emisoras de Prisa Media ocupan el segundo lugar con 4.713.976. Olímpica Stéreo, emisora bandera del grupo radial de propiedad de la familia Char, es la más escuchada, con 3.763.059 oyentes al día. La sigue Tropicana, de Caracol, con 2.219.879.

En el estudio participaron más de 20 millones de personas representadas en más de 20 mil hombres y mujeres entre los 12 y 69 años, en 50 municipios de Colombia que incluyen las áreas metropolitanas de Bogotá, Cali, Medellín, Barranquilla, Bucaramanga, Pereira, Cartagena, Ibagué, Neiva, Popayán, Santa Marta, Armenia, Cúcuta, Manizales, Villavicencio, Pasto, Montería y Boyacá.

## PACÍFICO CALI 10K, un mini mundial en agosto

La carrera atlética Pacífico Cali 10k, la única prueba de 10 kilómetros con sello élite de World Athletics en América Latina que se realizará el próximo 20 de agosto contará con 15 atletas de 10 países, a además de atletas colombianos de la máxima categoría y más de 4000 "runners" aficionados que harán parte de una gran fiesta, animada durante su recorrido con la música del Pacífico colombiano.

Africa del Sur, Bélgica, Estados Unidos, Ecuador, Etiopía, Kenia, México, Perú, Tanzania y Uganda vendrán a la segunda versión del evento que se corre en inmediaciones del Museo de Jairo Varela, el hotel intercontinental, el túnel mundialista, la 44 norte, la avenida de Las Américas y el Centro Administrativo Distrital.

La nómina de lujo la componen, Andrea Ramírez (Méjico), integrante del equipo olímpico de su país en Tokio 2021 y campeona de la Buenos Aires Bimbo Global 10K; Brian Kwemoi (Kenia), actual campeón de la media maratón de Berlín; Daisy Kimeli (Kenia), campeona de la media maratón de San Blas; Dakota Bullen (USA), subcampeona de la media maratón de Grandmas;



Desi Jisa (Bélgica), campeona de la maratón de Doha; Edwin Soi (Kenia), medallista olímpico de Beijing defiende esta temporada los títulos de la Carrera del Pacífico Cali 10k y la media maratón de Bogotá; Ezra Tanui (Kenia), campeón de la media maratón de Shanghai; Hosea Kiplangat (Uganda), campeón de la 10k de Arezzo; Joseph Panga (Tanzania), subcampeón de la media maratón de San Blas; Josephat Kemei (Kenia), segundo en la media maratón de Yangzhou; Jovana de la Cruz (Perú), integrante del equipo olímpico en Tokio 2021 y actual campeona boliviana de los 10 mil metros; Letebrehan Haylay Gebreslasea (Etiopía), campeona de la media maratón de Lanzhou; Verónica

Nyaruai Wanjiru (Kenia), actual subcampeona de la media maratón de Bogotá; Vicente Loza (Ecuador), campeón de la Buenos Aires Bimbo Global 10k y actual campeón boliviano de la media maratón y Precious Mashele (Suráfrica), campeón del Run your City 10k.

Según anunció el comité organizador entre los que se encuentra Luis Felipe Posso, director de la Fundación Campeones del Futuro se ha incrementado la premiación a más de \$100 Millones y como detalle especial, con distribución equitativa de género. La organización también premiará con bonos económicos la consecución de los récords vigentes de la prueba para las dos ramas y la categoría élite.

## ESTE SÁBADO VUELVE EL BINGO

La gobernadora del Valle del Cauca, Clara Luz Roldán, anunció para este sábado 29 de julio el regreso del Bingo 'Valle Invencible', uno de los espacios de fin de semana más queridos por los hogares vallecaucanos, con el tradicional juego que trae premios, música y diversión.

"Hemos escuchado muchas veces a los ganadores gritando emocionados 'Cantalo Vé' y con mucha alegría quiero contarles a los vallecaucanos, a las familias, amigos y vecinos que se unen para llenar las tablas de nuestro Bingo 'Valle invencible', que volvemos con la quinta temporada de este maravilloso juego que no ha unido y divertido desde el 2020", dijo la mandataria.

Este formato que propicia la alegría, integración y está lleno de sorpresas se transmite entre las 5:30 y las 7:00 p.m. en directo por el canal regional Telepacífico y las redes sociales de Indervalle y la Gobernación del Valle del Cauca. "No solo estaremos desde el Teatro Estudio de Telepacífico, también llegaremos a los barrios de Cali, a los municipios con jornadas descentralizadas para compartir con los vallecaucanos", añadió la mandataria departamental al animar a los vallecaucanos a inscribirse y participar del Bingo.

Son 30 mil tablas de juego que se podrán descargar en la página [www.bingo.indervalle.gov.co](http://www.bingo.indervalle.gov.co), hasta agotar existencias.